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那那个个敢敢说说真真话话的的老老梁梁代代表表走走了了
4月10日，济南市第十五届人大四次会议开幕，人们熟悉的“老梁代表”，缺席了，永远缺席了。
2015年年初，济南市第十三、十四、十五届人大代表梁凡，不幸因病辞世。
在12年的代表工作中，梁凡总共提出了162件议案和建议，热情为政府出谋划策，真诚替百姓分忧

解愁，内容广泛，涉及经济与社会发展大计、百姓冷暖、大事小情，被媒体热情赞誉为“胸怀天下的老梁
代表”、“关注大事小情的老梁代表”……

本报记者 张刚

15年前第一次认识梁凡，还是在
报纸上。2000年2月20日，齐鲁晚报发
表了《交通不畅、经济贫血——— 梁凡为
济南城西发展献计》一稿。当时笔者是
齐鲁晚报的见习记者，对这位关心济
南城建大发展的“民间人士”产生了浓
厚的兴趣，一直想找合适的机会去采
访他。

梁凡对济南西部发展的呼吁，引
起社会关注，在2000年3月29日、30日
两天，济南市人大常委会首次设立旁
听制度，10位旁听代表中就有梁凡。在
旁听代表座谈会发言时，限时五分钟，
梁凡早就准备好了发言稿，题为《解放
思想，确立省城发展的新战略、新格
局》，发言用了十多分钟，呼吁建设济
南的“西部新城”，他的发言受到市人
大常委会主要领导的充分肯定，梁凡
第一次登上了公民参政的舞台。

2000年8月，齐鲁晚报开设了一个
栏目《爱管“闲”事的人》，梁凡是合适
的采访人选！8月，正是泉城最热的时
候，笔者坐K96路公交车，赶到当时的
省煤矿医院（现省立医院西院）。在办
公室里，梁凡在他小小的办公桌上，向
笔者摊开了所有给省里领导写的信、
内参、济南市地图等等资料——— 尤其
是他给时任省委书记吴官正的信《省
城西部为什么发展如此缓慢》，在信中
他说：“我们希望趁现在西城还没有发
展起来，早规划，早建设，早受益，一旦
高楼大厦都建起来，再搞拆迁就更难
了。”

在此次采访中，梁凡又提出了他
的想法：打通纬十二马路，为西部开发
开道，路通，才能经济通。梁凡拉着笔
者，冒着炎炎烈日，在纬十二路上来回
好几趟，呼吁打通纬十二路以西交通，
为西部城区发展开道。

随后，在梁凡的推动下，槐荫区召
开西部发展研讨会，梁凡是大会主题发
言者之一，他与来自全国各地的规划专
家、学者教授，共同为槐荫区的发展出
谋划策，就在这个会上，专家学者提出，
政府西迁，槐荫区政府自己带头引领的
观点，为槐荫区政府从北小辛庄街迁往
经十西路大金庄做了最早的铺垫。

不断在媒体上出现，梁凡成了公
众人物。2003年，梁凡当选济南市第十
三届人大代表，以人大代表身份，从此
他真正走进了公众视野，开始了密切
关注济南发展的“黄金时代”。

省城“西部大开发”

第一人

“政府热线不能作秀”

当选市人大代表，笔者与梁凡的接触
更为频繁，一起开会，一起商议议案，一起
被聘为多个职能部门的义务监督员。

2008年9月，济南市政府决定设立政
府热线，在开通仪式上，是由市民代表剪
的彩，同时还聘请了市人大代表、政协委
员以及社会各界代表作为特约监督员。

笔者与梁凡代表，一起被聘请为特约
监督员，剪彩仪式后，市政府请监督员发
言谈感受。

在发言中，梁凡代表出言刺耳：“有报
道称，有的省、市把领导干部和人大代表
的手机号码向社会公布，结果一概打不
通，被老百姓讥笑为‘作秀’，在社会上造
成了消极的影响。济南的12345热线看这
阵势不是在作秀，是在拉着架子真干。”梁
凡反话正说，在暗示政府以此为戒。

因为当时大家都有些担心，一部热线
面对几百万人口，可谓众口难调，经济社
会高速发展，充满深层次矛盾，有着难以
逾越的体制机制障碍，坚持一年两年可
以，长期坚持谈何容易，只要一件事做不
好，老百姓就可以说你是“作秀”。

此言一出，当时的市政府有关领导同志

当场表态：记住梁代表的话，每年请代表监
督，把“不作秀，办实事”作为政府热线的工
作标准。

济南12345政府服务热线真正开办起来
了，不光有了济南模式，更是成为全国政府
热线的行业标准。

本报4月9日讯（记者 王
倩） 9日，济南市政协十三届
四次会议开幕，济南市第十五
届人民代表大会第四次会议将
于 1 0日召开。为了让市民参与
到济南两会之中，将市民关心
的问题和热点带上两会，让更
多会议信息生动形象地传播，
本报即日起开通市民“观察团”
栏目。

市民“观察团”栏目将由山
东省人大代表、齐鲁晚报记者张
刚领衔，邀请专家、人大代表、政
协委员以及普通市民，针对读者
提出的热点话题进行讨论，并将
组织专门的观察团进行实地考
察。此前本报评出的责任市民及
提名奖获得者，都将成为本次市
民观察团的成员，参与读者提出
的热点问题讨论。

通过百姓视角看两会。从
2 0 1 2年开始，本报连续三次举
行责任市民评选，评选出的责
任市民及其候选人之中，大多
是为泉城建言献策的热心人，
对于城市建设、养老、教育、医
疗等问题，他们中很多人都有
发言权。

本次市民观察团，将邀请
这 些 责 任 市 民 获 得 者 及 候 选
人，对一些热点话题进行讨论，
各抒己见。同时，省人大代表张
刚将带领市民观察团成员，深
入到城市、社区、学校，进行实
地调研。

如果您关注城市建设，或关
心社区发展，又或者是热心于养
老、教育、医疗等问题，都可以
报名参加我们的市民观察团活
动。参与方式很简单，您可以拨
打96706126报名，或者在电话中
反映您所关注的热点，也可以添
加齐鲁晚报张刚大篷车微信公
众账号（查找公众号“大篷车”
或微信号“qiludapengche”），将
您的报名信息或者留言告诉我
们。

我们期待与您一起关注泉
城济南的发展，为美丽泉城的发
展建言献策。

百姓视角看两会

两会市民“观察团”

开始招募了

一个城市的儿子

在2006年全省人大代表工作会议上，梁
凡说：“我正在把多年以来写作的关于人大代
表工作的文稿编辑成册，献给母亲八十寿辰。
母亲是我最忠实的读者和支持者，她最自豪
的儿子是一名人大代表，她最喜欢听我侃关
于人大的故事。”作为一名人民的代表，“母
亲”一词应该可以与“人民”划等号，母亲不会
在乎儿子的水平高低，她只在乎享受一颗“赤
子之心”。我们所在乎的，则永远是母亲高兴
不高兴、满意不满意、赞成不赞成！

2014年夏天，山东省人大常委会组织省
市人大代表在沂南培训，笔者与梁凡一起参
加。梁凡说，他退休后，就自置了电脑、打印
机写建议，又把自己的那辆老夏利换成了一
辆CRV，跑得更欢、干得更起劲了。

“刚开始有人不理解，认为是多管闲
事。”的确，梁凡代表在媒体上风头正劲，
难免引起一些人的议论，但他没有任何顾
虑，依然认真履行着一名代表应有的责任
和担当。

今年清明小长假，笔者驾车从北园高架
到西客站，从高架桥上向西望去，“一场三馆”
巍然屹立，高铁从不远处疾驶而过，笔者当时
对车上的朋友说：“我刚当记者头几年，就跑
这里，现在都发展起来了，西部大开发，当时

一个叫梁凡的人大代表可是出了力了！”
此时，笔者还不知道梁凡去世的消

息，几天后，济南市两会即将召开，一位朋
友在微信上询问：梁凡去世了你知道吧？
这才惊闻这个不幸的消息，痛惜不已。

律师张宝军说，得知梁代表生病，他
到医院里去看望，当时已经病得非常严重
了。梁凡在医院工作，知道自己的病情严
重，已不愿用药，此前肝就不好，从病情加
重到去世，仅一个月时间。

得知梁凡代表去世，笔者又一次来到第
一次采访他的纬十二路缅怀故人。十五年过
去了，纬十二路上依然人来人往，眼下正在进
行如火如荼的拓宽改造，两边的棚户已经基
本拆迁改建完毕，从纬十二路至西客站的西
部新城，正迅速崛起。

十五年前，那个如火的夏天，纬十二
路边梁凡说的一番话犹在耳边回响：“人
们常说，自己的家园自己建，为省城的美
好未来出谋划策不是每个济南人分内的
事吗?我东奔西走，四处呼吁，就像在母亲
面前尽孝，站在这儿，我找到了做儿子的
感觉。”

（本文作者为济南市第十三届、十四
届人大代表，山东省第十二届人大代表）

梁凡曾应约来本报接听热线。 (资料片)
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